DOI: https://www.doi.org/10.32523/2791-0954-2024-8-2-82-98

Влияние последствий изменения климата на права женщин: международно-правовые аспекты

Салихат Магомедова

Аспирант кафедры международного права Российского университета дружбы народов имени Патриса Лумумбы,

Москва, Российская Федерация

e-mail: sallymagomedova@gmail.com

ORCID: -; JEL-code: K33 Международное право

Анномация. В этой статье рассматривается, как изменение климата влияет на права женщин на образование, равенство, здравоохранение и достоинство. Автор указывает, что крайне важно, чтобы женщинам дали возможность реализации их основополагающих прав, чтобы была ликвидирована дискриминация в отношении них, чтобы им была предоставлена адекватная защита от последствий изменения климата и чтобы им было предоставлено больше возможностей для участия в разработке политики, которая уменьшит последствия изменения климата.

Ключевые слова: изменение климата, права человека, права женщин, равенство, дискриминация.

Климаттың өзгеруінің әйелдер құқығына әсері: халықаралық құқықтық аспектілер

Салихат Магомедова

Патрис Лумумба атындағы Ресей халықтар достығы университетінің халықаралық құқық кафедрасының аспиранты,

Мәскеу, Ресей Федерациясы

e-mail: sallymagomedova@gmail.com

ORCHID: -; JEL-code: K33 Халықаралық құқық

Түйіндеме. Бұл мақалада климаттың өзгеруі әйелдердің білім алу, теңдік, денсаулық сақтау және қадір-қасиет құқықтарына қалай әсер ететіні қарастырылды. Автор әйелдерге олардың негізгі құқықтарын жүзеге асыруға мүмкіндік беру, оларға қатысты кемсітушілікті жою, климаттың өзгеруінің әсерінен тиісті қорғаныс беру және климаттың өзгеруінің салдарын азайтатын саясатты әзірлеуге қатысу үшін көбірек мүмкіндіктер беру өте маңызды екенін көрсетеді.

Түйінді сөздер: климаттың өзгеруі, адам құқықтары, әйелдер құқықтары, теңдік, кемсітушілік.

The impact of climate change on women's rights: international legal aspects

Salihat Magomedova

PhD student, Patrice Lumumba RUDN university

Moscow, Russian Federation

e-mail: sallymagomedova@gmail.com

ORCID: -; JEL-code: K33 International Law

Abstract. This article examines how climate change affects women's rights to education, equality, health care and dignity. It is essential that women are given the opportunity to exercise their fundamental rights, that discrimination against them is eliminated, that they are provided with adequate protection from the impacts of climate change, and that they are given more opportunities to participate in the development of policies that will reduce the impacts of climate change.

Key words: climate change, human rights, women's rights, equality, discrimination.

Введение.

Изменение климата влияет на нас по-разному [8], но до сих пор не уделялось внимания тому, как страдает от изменения климата такая уязвимая часть общества, как женщины. Несмотря на то, что женщины первыми ощущают на себе негативные последствия изменения климата, участие женщин в процессе принятия решений по защите окружающей среды весьма ограничено в 21 веке, начиная с местного и заканчивая международным уровнем. В данной работе также рассматривается, как изменение климата влияет на право женщин на здоровье, право на равенство, право на достоинство и право на образование.

Материалы и методы.

На сегодняшний день Конвенция о ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин [3] является основным документом, который защищает права женщин и запрещает все формы дискриминации в их отношении[7]. Требования должной осмотрительности, доступа к правосудию и права на жизнь без насилия и дискриминации занимают центральное место в системе защиты прав женщин. Центральное место в данной системе занимают права на жизнь, личную неприкосновенность [8], здоровье, семью, неприкосновенность частной жизни, свободу от пыток и правосудие, а также такие важнейшие принципы, как самостоятельность в принятии репродуктивных решений [15]. Судебные решения, касающиеся прав женщин, также выходят за рамки насилия и дискриминации и охватывают такие сферы, как образование, занятость и здравоохранение [21].

Кроме того, связь между изменением климата и расширением прав и возможностей женщин усиливается с точки зрения безопасности в рамках

резолюции 1325 СБ ООН [41]. Также Международная ассоциация адвокатов (IBA) отметила, что гендерное равенство также является важным элементом справедливости в отношении изменения климата, а поскольку изменение климата ускоряет миграцию и перемещение, женщины в частности, подвергаются жестокому обращению и насилию [26].

Обсуждение.

Дискриминация женщин до сих пор остается латентной и присутствует в обществе, распространяясь на сферу семьи, образования, трудоустройства, политики, здравоохранения, пенитенциарной и других отраслей [38].

В настоящее время все большее признание получает проблема гендерного насилия, включающая в себя насилие физическое, психологическое и сексуальное, а также экономическое, политическое, акушерское, экологическое и духовное [24].

В международном праве также произошла эволюция в области прав женщин, и теперь особое внимание уделяется лидерству, независимости и участию женщин в жизни общества, а не только их опыту как жертв [25].

Ключевые глобальные и региональные органы, такие как Комитет по ликвидации дискриминации в отношении женщин, уже выступили с важными заявлениями о том, как изменение климата непосредственно влияет на женщин [17]. Женщины очень остро переживают изменения климатических условий, катастрофы, поскольку они усугубляют дискриминацию и неравенство, с которыми они уже сталкиваются. Повышение уровня моря, наводнения, ураганы, — все это ведет к тому, что женщины сталкиваются с серьезными препятствиями в доступе к продовольствию, воде и необходимым медицинским услугам, что также влияет на реализацию их репродуктивных прав. Они также сталкиваются с непреодолимыми ограничениями в доступе к необходимым технологиям, образованию, информации и трудоустройству.

Женщинам также наносит серьезный ущерб добывающая промышленность, которая может усилить их подверженность гендерному насилию, особенно если это коренное население [16]. В основе многих из этих проблем лежит перекрестная дискриминация, которая имеет тяжелые последствия для девочек и пожилых женщин, женщин из числа коренного населения, женщин, живущих в бедности, женщин-инвалидов, а также женщинбеженцев и внутренне перемещенных лиц [29]. Несмотря на то, что женщины являются одними из наиболее пострадавших от проблем изменения климата, очень часто им не предоставляют возможности участвовать в принятии решений по принятию необходимой политики в контексте смягчения последствий изменения климата [14].

Существует множество документов и исследований о влиянии изменения климата на права человека, особенно на права уязвимых групп населения, таких как женщины, дети, инвалиды и пожилые люди. Преамбула Всемирной Декларации по правам человека 1948 г. начинается с признания прав человека

без какой-либо дискриминации. В ней говорится, что "каждый человек должен обладать всеми правами и всеми свободами, провозглашенными настоящей Декларацией, без какого бы то ни было различия, как-то в отношении расы, цвета кожи, пола, языка, религии, политических или иных убеждений, национального или социального происхождения, имущественного, сословного или иного положения" [1].

Женские группы с самого начала присутствовали на переговорах СОР, лоббируя включение гендерных аспектов в международные инструменты климатической политики [22]. Спустя 15 лет после принятия РКИК ООН в 1992 г. активисты гендерных кампаний добились определенного прогресса в этом отношении, приняв в 2007 г. на СОР 13 Балийское план действий [11]. В нем "предлагается сторонам активно рассмотреть" вопрос о выдвижении женщин на выборные должности во всех органах, созданных в рамках Конвенции или Киотского протокола. Далее в плане содержится просьба к Секретариату оказать содействие в: «доведении данного решения до сведения Сторон при возникновении вакансии на любую выборную должность в любом органе, учрежденном согласно Конвенции или Протоколу; сохранении информации о гендерном составе каждого органа с выборными должностями, учрежденного согласно Конвенции или Протоколу, и доведении этой информации до сведения Сторон при возникновении такой вакансии» [11]. Таким образом, первый гендерный вопрос, рассмотренный РКИК ООН, касался скорее вопросов представительства женщин на международных переговорах по климату, чем необходимости разработки оперативных положений, касающихся реализации климатической политики и ее воздействия на женщин. Прошло еще три года, прежде чем гендерные вопросы вновь стали рассматриваться в РКИК ООН. Канкунские договоренности 2010 года подкрепили решение Бали, подчеркнув важность участия женщин в международных переговорах по климату. Договоренность заключалась в обеспечении "гендерного баланса" в органах, созданных в соответствии с Конвенцией и Протоколом, с целью расширения участия женщин и разработки более эффективной политики в области изменения климата, учитывающей потребности женщин и мужчин в равной Таким образом, Канкунские соглашения способствовали внедрению концепции "гендерного баланса" в РКИК ООН. Гендерный баланс — это равное количество участвующих в переговорах мужчин и женщин. Гендерное равенство выходит за рамки количественных показателей существенное более равенство прав, возможностей для женщин и мужчин, девочек и мальчиков. Равенство в данном контексте означает, что права, обязанности и возможности не должны зависеть от пола.

В 2014 г. была разработана Лимская рабочая программа по гендерным вопросам, направленная на активизацию мер по обеспечению представительства женщин в органах Конвенции. В рамках этой программы также была введена концепция "гендерно-ориентированной климатической

политики", которая фокусируется на гендерных вопросах при разработке и реализации климатической политики [5]. В данном решении также вновь подчеркивается необходимость "дополнительных усилий" для обеспечения участия женщин в РКИК ООН и содержится просьба к Секретариату публиковать данные о гендерном представительстве в своих ежегодных отчетах. Доклад не требует от Сторон отчетов о прогрессе в достижении целей гендерного баланса и гендерно-ориентированной климатической политики, а лишь "предлагает" Сторонам представить информацию о таких инициативах [5, пункт 6]. Лимская рабочая программа также призвала Вспомогательный орган по выполнению решений (ВОО) провести два рабочих совещания по гендерноориентированной политике предотвращения изменения климата и гендерноориентированной политике адаптации [5, пункты 10 и 11], по результатам которых были подготовлены два отчета ВОО по этим темам [35].

РКИК ООН еще не дала официального определения гендерноориентированной климатической политики, однако в докладе Международного $(MCO\Pi)$ гендере "гендерноохраны природы 0 И климате ориентированная политика" определяется следующим образом: определение, понимание и осуществление мероприятий по устранению гендерных пробелов и преодолению исторически сложившихся гендерных предубеждений в политике и мероприятиях. Введение концепции "гендерно- ориентированной климатической политики" в Лиме означало намерение РКИК ООН вывести гендерные дискуссии за рамки рассмотрения вопросов представительства (гендерного баланса) на переговорах и перейти к более широкому рассмотрению гендерных последствий изменения климата и климатической политики для женщин. Этот сдвиг усиливает правозащитные подходы к изменению климата, позволяя лучше понять, каким образом существующее неравенство и нарушения прав человека усугубляются изменением климата, а также стремиться к разработке стратегий, способствующих реализации прав женщин в более широком смысле.

Созданная в 2009 г. группа "Женщины и гендер" (Women and Gender Constituency, WGC) [42] является одной из девяти групп заинтересованных сторон РКИК ООН. В нее входят 28 неправительственных организаций, а также ведется информационный список из более чем ста женщин-активисток и экспертов, участвуют гендерных которые В подготовке материалов, представляемых WGC в РКИК ООН [23]. В преддверии переговоров в Париже WGC выпустила программный документ, в котором призвала стороны климатическую которая Конвенции разработать политику, справедливой и учитывала гендерные аспекты. В нем утверждалось, что "гендерное равенство, равный доступ к принятию решений и совместному использованию выгод должны быть интегрированы во все положения..." [43]. Кроме того, утверждалось, что "во все системы информации, коммуникации и отчетности должны быть включены данные, дезагрегированные по полу, и анализ основных причин гендерного неравенства".

Предложения WGC не были включены в текст Парижского соглашения, в котором гендерное равенство получило весьма ограниченное прямое освещение. Ссылка в преамбуле Соглашения в некоторой степени признает существование уязвимых групп населения внутри государств, требуя от Сторон учитывать последствия климатической политики для прав человека "коренных народов, местных сообществ, мигрантов, детей, инвалидов и людей, находящихся в уязвимом положении" [6]. Однако, стоит отметить, что в этот список не включены женщины как уязвимая группа, права которых также должны быть защищены. Такой подход можно противопоставить докладу Управления Верховного комиссара ООН по правам человека (УВКПЧ) [33], в котором выделены четыре группы населения, уязвимые с точки зрения климата: женщины, дети, коренное население и перемещенные лица. Однако в преамбуле Парижского соглашения Сторонам предлагается учитывать вопросы гендерного равенства и расширения прав и возможностей женщин [6].

В одном из решений СОР 22, принятом в 2016 году в Марракеше и посвященном теме "Гендер и изменение климата", есть несколько небольших побед защитников прав женщин. Во-первых, это решение продлило срок действия Лимской рабочей программы по гендерным вопросам еще на три года и предложило Сторонам продолжать проводить обучение делегатов по вопросам важности гендерного баланса, а также продолжать повышать квалификацию делегатов-женщин, чтобы они могли эффективно участвовать в заседаниях РКИК ООН [18]. Во-вторых, решение содержит самую сильную на сегодняшний день формулировку в отношении гендерного баланса, "призывая" Стороны выполнить предыдущие решения СОР, касающиеся гендерного баланса женщин в органах Конвенции и Протокола.

Эти незначительные достижения означают, что Секретариат будет и впредь сообщать о количестве и процентном соотношении представителей женского пола в делегациях Сторон и органах РКИК ООН, тем самым оказывая небольшое давление на правительства с целью увеличения представительства женщин. Кроме того, продление срока действия Лимской рабочей программы свидетельствует о признании того, что обеспечение эффективного участия женщин в климатическом режиме и продвижение гендерно-ориентированной климатической политики требует постоянных усилий. Более того, оно оставляет открытым вопрос о возможности проведения переговоров с целью создания в будущем постоянного органа по гендерным и климатическим вопросам с более широким мандатом.

В документе ООН "Женщины и экологическая политика" подчеркивается ведущая роль женщин в продвижении экологической этики. Именно женщины влияют на непосредственное принятие решений о выборе экологичных материалов для экономии ресурсов и уменьшения количества отходов. Многочисленные примеры участия женщин и управления инициативами по окружающей среде в региональных и международных организациях, таких как ООН, Всемирный банк и Продовольственная и Сельскохозяйственная

Организация (ФАО), свидетельствуют о критической роли женщин в принятии и реализации решений. Инициативы по охране окружающей среды рассматривают участие женщин как залог успеха программы, несмотря на многочисленные проблемы в бедных странах, женщины имеют наибольший непосредственный контакт с окружающей средой [27].

большей Очевидно, что женщины степени, чем мужчины, ориентированы на защиту окружающей среды и вовлечены в такие виды деятельности, как переработка отходов, повторное использование, соответствующих приобретение принципам товаров, экологического менеджмента и культуры развития [30]. Участие женщин в создании и развитии культуры — это процесс, расширяющий возможности принятия решений и коллективной рефлексии, развивающий навыки критического мышления и в очередной раз демонстрирующий социальную справедливость и совместные действия по достижению целей общества.

Тут же стоит отметить, что женщины вносят огромный вклад в производство сельскохозяйственной продукции во всем мире. Более пятидесяти процентов производимых в мире продуктов питания приходится на долю женщин. По данным ФАО, женщины производят 80% основных продуктов питания в странах Африки к югу от Сахары и Карибского бассейна [41]. Также было установлено, что в Азии женщины составляют 50-90% рабочей силы, занятой в производстве риса [34]. Можно отметить, что именно женщины в большинстве случаев являются теми, кто напрямую взаимодействует с окружающей средой, включая выращивание сельскохозяйственных культур и разведение скота. В качестве примера можно привести проект "Агро-лес" в Ятенге (Буркина-Фасо) [13]. В настоящее время, помимо прочего, женщины племени игбо занимаются некоторыми видами традиционной мужской сельскохозяйственной деятельности. Топливом для приготовления пищи все также остаются такие природные ресурсы, как древесный уголь и керосин. Использование электричества для приготовления пищи является роскошью, и позволить себе это, конечно же, может не каждая семья. В свою очередь, это приводит к вырубке лесов, деградации почв и загрязнению воздуха. Не менее интересным фактом является то, что именно женщины на сегодняшний день в большей степени участвуют в управлении лесами, будь то посадка, восстановление или сохранение деревьев. Впоследствии, такая ситуация привела к возникновению движения "Зеленый пояс" [36] в Кении. Выполняя различные обязательства в силу жизненной необходимости, женщины играют немаловажную роль в сохранении биологического разнообразия. К примеру, посадка деревьев, которая является одним из способов защиты окружающей среды и снижения опасности таких явлений, как ураганы.

Есть и другие примеры, когда из-за изменения климата женщины страдают в сфере здравоохранения, образования, избыточного труда, сексуальных преступлений и миграции. В связи с изменением климата во время засух и нерегулярных осадков женщинам приходится много работать, чтобы

обеспечить семью топливом, водой и продовольствием. К примеру, ситуация в деревне Денганмал штата Махараштра, где питьевая вода поступает только из двух колодцев, расположенных очень далеко. Экономика деревни зависит от сельского хозяйства, из чего следует, что все члены семьи должны работать на полях. Отсюда вопрос, кто же должен ходить за водой в случае, если кто-то из членов семьи заболеет? Сразу стоит сделать оговорку, что многоженство в Индии является уголовно наказуемым преступлением, однако, в силу нехватки питьевой воды мужчины вынуждены жениться снова, чтобы было кому поработать в поле, а также принести воду. Данная ситуация обусловлена климатическими условиями, в результате которых более 19000 деревень в штате Махараштра испытывают нехватку воды. И брак ради воды стал обыденностью, которую принимает общество в целом. Женщины, в силу безысходности, принимают это и живут в одном доме. Иногда даже вдовы или брошенные женщины с удовольствием становятся «водяными женами» [19]. Этих женщин не волнуют никакие права, поскольку единственное, чем они обеспокоены, — так это добыть воду для членов своей семьи [31]. Именно так обстоят дела в Индии, где права женщин ущемляются в связи с изменением климата и отсутствием каких-либо инициатив или решений со стороны государства.

В подобных ситуациях наиболее уязвимыми становятся девочки, так как они первыми начинают испытывать давление со стороны семьи, вследствие чего и бросают школу. Они становятся жертвами детских браков и ранней беременности, что приводит к возникновению проблем со здоровьем. Эта уязвимость усугубляется бедностью и дискриминацией, что часто приводит к росту домашнего и сексуального насилия в отношении женщин. В результате женщины страдают вдвойне.

Исследование, проведенное в Уганде, показало, что мужчины замечают влияние изменения климата из-за неурожая, что приводит к отсутствию заработка [37]. Растущие потери в финансовом эквиваленте приводят к стрессу, а женщины часто становятся жертвами насилия. Женщина не только страдает от экономического насилия, когда она не участвует в принятии решений, но она также подвергается домашнему и сексуальному насилию со стороны супруга, а в таких районах, как Андхра-Прадеш и Северо-Восток, она и вовсе становится жертвой торговли людьми [31]. Часто такие районы, как Гарстин Бастион Роуд и Каматипура наполнены историями, когда женщин похищали и насильно привозили на так называемую «работу» [32]. Конечно, бывают случаи, когда женщины охотно мигрируют, чтобы устроиться на работу из-за ухудшения экономического положения семьи. В большинстве случаев семьи зависят от сельского хозяйства, но в силу отсутствия дождей и увеличения долгов они лишаются средств к существованию.

В 2004 году в результате цунами в Таиланде погибло больше женщин, чем мужчин [20]. Стоит отметить, что в силу местного менталитета женщины не умели плавать и лазить по деревьям, что говорит о дискриминации по

отношению к ним по признаку пола. Таким образом, в эпоху изменения климата женщины страдают не только от климатического кризиса, но и от существующего неравенства, что делает их более уязвимыми. Такие случаи, как ураган 2016 г. на Гаити, привели к росту секс-трафика девочек в связи с экономической ситуацией [12]. Также землетрясение 2015 года в Непале привело к увеличению числа ранних детских браков, поскольку таким образом общество пыталось решить проблему осиротевших в результате землетрясения девочек [9].

Также, немаловажным документом в данной сфере является Общая рекомендация №37 от 2018 года о гендерных аспектах снижения риска бедствий в условиях изменения климата [17], принятая КЛДЖ. В документе отмечается, что «Из-за экономических форм гендерного неравенства женщины, и особенно возглавляемые ими домохозяйства, чаще впадают в нищету и бывают вынуждены довольствоваться некачественным жильем в дешевых городских и сельских районах на землях, подверженных опасному воздействию таких явлений климатической природы, как наводнения, ураганы, лавины, землетрясения, оползни и т.п.» [39]. С учетом вышеуказанного, важно подчеркнуть, что государства-участники взяли на себя обязательство и им следует формировать политику страны с учетом гендерных аспектов, т.к. женщины вносят неоценимый вклад в развитие экономической деятельности страны и рационального природопользования [17].

Также, немаловажным в данной сфере является последнее решение ЕСПЧ по делу KlimaSeniorinnen (по-немецки «старшие климатические женщины»), подавших в суд на Швейцарию за пренебрежение целями Парижского соглашения и неспособность принять меры по ограничению глобального потепления максимальным уровнем в 1,5 градуса по Цельсию. Температура в Швейцарии растет в два-три раза быстрее, чем в среднем по миру, что приводит к экстремальным, опасным для жизни волнам тепла. КлимаСеньориннен утверждает, что бездействие Швейцарии нарушило их право на здоровье, как оно интерпретируется Европейской конвенцией по правам человека. В частности, они утверждают, что как женщины они более уязвимы к воздействию волн тепла, которые усугубляют существующие проблемы со здоровьем, и поэтому они непропорционально страдают от климатического бездействия Швейцарии. Повышение температуры влияет на здоровье женщин больше, чем мужчин, особенно беременных.

Суд установил, что правительство Швейцарии нарушило несколько положений Европейской конвенции о правах человека. В частности, он нарушил право на уважение частной и семейной жизни, изложенное в статье 8. Он единогласно пришел к выводу о нарушении права на доступ к Суду в соответствии со статьей 6-1.

Это дело стало первым случаем дела, связанного с изменением климата, рассмотренного Европейским судом по правам человека и рассмотренного Большой палатой 29 марта 2023 года. Решение Большой палаты существенно

повлияет на обязательства государств в области прав человека в контексте изменения климата во всем мире.

Заключение

Таким образом можно отметить, что помимо социальных патриархата, дискриминации и насилия, изменения климата еще сильнее ухудшает положение женщин. В большинстве развивающихся стран именно женщины являются теми, кто играет решающую роль в реагировании на изменение климата благодаря опыту и знаниям местных условий. Женщины могут стать первопроходцами во внедрении устойчивых практик на уровне домохозяйств и сообществ. Но из-за того же неравенства и патриархальных норм женщины неравномерно представлены в политической жизни. Если реализуется без участия женщин, политика ЭТО может привести неэффективности в борьбе с негативными последствиями изменения климата.

Список литературы

- 1. Всемирная Декларация по правам человека, Принята резолюцией 217 А (III) Генеральной Ассамблеи ООН от 10 декабря 1948 года. Доступно по ссылке: https://www.un.org/ru/documents/decl_conv/declarations/declhr.shtml
- 2. Канкунские договоренности, Доступно по ссылке: https://unfccc.int/resource/docs/2010/cop16/eng/07a01.pdf
- 3. Конвенция о ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин, Принята резолюцией 34/180 Генеральной Ассамблеи от 18.12.1979 г. Доступно по ссылке: https://www.un.org/ru/documents/decl_conv/conventions/cedaw.shtml
- 4. Общая рекомендация №37 о гендерных аспектах снижения риска бедствий в условиях изменения климата, CEDAW/C/GC/37. Опубликовано 13.03.2018. Доступно по ссылке: https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/treatybodyexternal/Download.aspx?symbolno =CEDAW%2FC%2FGC%2F37&Lang=ru
- 5. Осуществление Лимской программы работы по гендерным вопросам и ее плана действий по гендерным вопросам, FCCC/SBI/2019/15, 8.10.2019 г. Доступно по ссылке: https://unfccc.int/sites/default/files/resource/sbi2019_15R.pdf
- 6. Парижское Соглашение. Доступно по ссылке: https://unfccc.int/files/meetings/paris_nov_2015/application/pdf/paris_agreement_rus sian_.pdf
- 7. Права человека: изложения фактов*. № 38 Часто задаваемые вопросы о правах человека и изменении климата. Доступно по ссылке: https://www.ohchr.org/sites/default/files/2021-09/Fact%20Sheet%2038%20FAQs%20on%20HR%20and%20CC R 0.pdf
- 8. Солнцев, А.М. Защита экологических прав человека: учеб. пособие / А.М. Солнцев. М.: РУДН, 2012. 334 с.
 - 9. Addressing poverty, UNFPA-UNICEF GLOBAL PROGRAMME TO END

- CHILD MARRIAGE, 2020. Доступно по ссылке: https://www.unicef.org/media/111391/file/Child-marriage-country-profile-Nepal-2021.pdf
- 10. Africa: Women are behind 80 percent of continent's food production. All Africa, 31 Oct 2009. Доступно по ссылке: https://reliefweb.int/report/world/africa-women-are-behind-80-percent-continents-food-production
- 11. Bali Action Plan 13. Доступно по ссылке: https://unfccc.int/files/meetings/cop 13/application/pdf/cp bali action.pdf
- 12. Bureau of International Labor Affairs, 2016 Finding on the worst forms of child labor. Доступно по ссылке: https://www.dol.gov/sites/dolgov/files/ILAB/child_labor_reports/tda2016/Haiti2016 Report.pdf
- 13. Burkina Faso: Integrated rural development projects in Seguenega and Dori Departments A.I.D. Projects impact evaluation report No. 61 (Document Number PN-AAL-080), 4.3.12 Women's Participation , U.S. Agency for International Development May 1986. Доступно по ссылке: https://pdf.usaid.gov/pdf docs/PNAAL080.PDF;
- 14. Caroline Kapp, Women Underrepresented at COP27 Summit // Council on Foreign Relations (Nov. 18, 2022). Доступно по ссылке: https://www.cfr.org/blog/women-underrepresented-cop27-summit
- 15. CEDAW Comm., Alyne Da Silva Pimentel Teixeira v. Brazil, Communication No. 17/2008. Доступно по ссылке: https://www2.ohchr.org/english/law/docs/cedaw-c-49-d-17-2008.pdf
- 16. CEDAW Comm., General Recommendation 39 on Indigenous Women and Girls, CEDAW/C/GC/39, 26 October 2022. Доступно по ссылке: https://www.ohchr.org/en/documents/general-comments-and-recommendations/general-recommendation-no39-2022-rights-indigeneous
- 17. CEDAW/C/GC/37: Общая рекомендация №37 о гендерных аспектах снижения риска бедствий в условиях изменения климата. Опубликовано. 13 марта 2018. Доступно по ссылке: https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/treatybodyexternal/Download.aspx?symbolno =CEDAW%2FC%2FGC%2F37&Lang=ru
- 18. Decision 21/CP.22, Gender and climate change, advance unedited version, FCCC/CP/2016/10/Add.2. Стр. 61. Доступно по ссылке: https://unfccc.int/sites/default/files/resource/docs/2016/sbi/eng/misc02.pdf
- 19. Deshpande H., The water wives // Open the Magazine, 02 Apr, 2015. Доступно по ссылке: https://openthemagazine.com/features/india/the-water-wives/
- 20. Fiedman J., Resilience and recovery ten years after the 2004 Indian Ocean tsunami: A summary of results from the STAR project // World Bank Blog, 18.12.2014. Доступно по ссылке: https://blogs.worldbank.org/en/impactevaluations/resilience-and-recovery-ten-years-after-2004-indian-ocean-tsunami-summary-results-star-project
 - 21. Fireworks Factory of Santo Antdnio de Jesus v. Brazil. Доступно по

ссылке: https://www.corteidh.or.cr/docs/casos/articulos/seriec 407 ing.pdf

- 22. Gender CC, Gender and Climate Activities @ COPi Berlin 1995. Доступно по ссылке: https://www.gendercc.net/genderunfccc/unfccc-conferences/berlin-1995.html
- 23. Gender Just Climate Solutions. Доступно по ссылке: https://womengenderclimate.org/wp-content/uploads/2016/12/ENG-WGCSolutionsPublFINALWEB.pdf
- 24. General Recommendation 19 on Violence against Women, CEDAW Comm. U.N. Doc. A/47/38. Доступно по ссылке: https://www.legaltools.org/doc/f8d998/pdf/&ved=2ahUKEwi4r8KY2dX#:~:text=Specific%20recomm endations&text=(b)%20States%20parties%20should%20ensure,should%20be%20pro vided%20for%20victims.
- 25. General recommendation No. 28 on the core obligations of States parties under article 2 of the Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women, CEDAW/C/GC/28, 16 December 2010. Доступно по ссылке: https://www.refworld.org/docid/4d467ea72.html
- 26. Helen Uchenna, Human Rights and Women's Disproportionate Vulnerability to Climate Change: Insights from Nigeria and Ethiopia. Доступно по ссылке:

https://www.academia.edu/92579146/Human_Rights_and_Women_s_Disproportiona te_Vulnerability_to_Climate_Change_Insights_from_Nigeria_and_Ethiopia

- 27. IMPORTANCE OF WOMEN'S PARTICIPATION IN PROTECTING ENVIRONMENT STRESSED, AS WOMEN'S COMMISSION HOLDS SECOND **DISCUSSION** 06/03/2002, **EXPERT PANEL** Press Release WOM/1325, Commission on Status of Women, Forty-sixth Session, 6th Meeting (PM), IMPORTANCE OF WOMEN'S PARTICIPATION IN PROTECTING **ENVIRONMENT** STRESSED. Доступно ПО ссылке: https://press.un.org/en/2002/wom1325.doc.htm
- 28. In-session workshop on gender-responsive climate policy with a focus on adaptation, capacity-building and training for delegates on gender issues, FCCC/SBI/2016/10, 15 July 2016. Доступно по ссылке: https://unfccc.int/resource/docs/2016/sbi/eng/10.pdf
- 29. Kaijser A. & Kronsell A., Climate change through the lens of intersectionality // 23 ENVTL. POL., 41, 2014. Доступно по ссылке: https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/09644016.2013.835203
- 30. Koohi E, Women's Participation In Environmental Management And Development Promotion Culture // The Open Access Journal of Resistive Economics (OAJRE)/Volume 3, Number 17, 2014. Published Online August 23. Доступно по ссылке:

https://www.researchgate.net/publication/311533595_Women's_participation_in_env ironmental management and development Promotion Culture

31. Kushwah P. & Khoria O., Doubly Marginalised: Women Rights in the Age of Climate Change // 25 J. Legal Ethical & Regul. Isses 1 (2022). Доступно по

- ссылке: https://www.abacademies.org/articles/doubly-marginalized-women-rights-in-the-age-of-climate-change-1544-0044-25-5-230.pdf
- 32. Mishra, O.P. Crime Against Women and Juveniles // Policing Delhi: Urbanization, Crime, and Law Enforcement 2012. Доступно по ссылке: https://academic.oup.com/book/11180/chapter-abstract/159658221?redirectedFrom=fulltext
- 33. Report of the Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights on the relationship between climate change and human rights, A/HRC/10/61, 15 January 2009. Доступно по ссылке: https://www.refworld.org/cgibin/texis/vtx/rwmain/opendocpdf.pdf?reldoc=y&docid=49c8f6112
- 34. Report of the Special Rapporteur on the right to food, Human Rights Council Thirty-first Session Agenda item 3, A/HRC/31/51, 14.12.2015. Доступно по ссылке: http://www.db.zs-intern.de/uploads/1457423026-Frauen.pdf
- 35. Report on the In-Session Workshop on Gender-Responsive Climate Policy with a Focus on Mitigation Action and Technology Development and Transfer, 2015, UNFCCC. Доступно по ссылке: https://www.uncclearn.org/wp-content/uploads/library/unfccc23092015.pdf
- 36. The Green Belt Movement, основано в 1977 году. Доступно по ссылке: http://www.greenbeltmovement.org/who-we-are/our-history
- 37. Uganda Talks Climate The public understanding of climate change, The BBC world Service Trust. Доступно по ссылке: https://assets.publishing.service.gov.uk/media/57a08b09e5274a31e000091c/11-Uganda-Talks-Climate.pdf
- 38. UN Women, GENDER EQUALITY: WOMEN'S RIGHTS IN REVIEW: 25 YEARS AFTER BEUING 2-23 (2020). Доступно по ссылке: https://www.unwomen.org/sites/default/files/Headquarters/Attachments/Sections/Lib rary/Publications/2020/Gender-equality-Womens-rights-in-review-en.pdf
- 39. United Nations Office for Disaster Risk Reduction, Global assessment report on disaster risk reduction 2015. Доступно по ссылке: https://www.undrr.org/publication/global-assessment-report-disaster-risk-reduction-2015
- 40. United Nations Security Council Resolution 1325 (S/RES/1325), on Women, Peace, and Security, was adopted unanimously by the UN Security Council on 31 October 2000 https://www.un.org/womenwatch/osagi/wps/
- 41. Vikki Davies, Women produce up to 80% of food in developing countries, 2023. Доступно по ссылке: https://fooddigital.com/articles/women-produce-up-to-80-of-food-in-developing-countries
- 42. Women and Gender Constituency (WGC). Доступно по ссылке: https://unfccc.int/playground-20/level-2/level-3/women-and-gender-constituency-and-the-climate-technology-center-and-network
- 43. Women Gender Constituency, Position Paper on the 2015 New Climate Agreement, 1 June 2015. Доступно по ссылке: https://womengenderclimate.org/wp-

content/uploads/2015/06/WGC FINAL 1June.pdf

References

- 1. Vsemirnaya Deklaraciya po pravam cheloveka, Prinyata rezolyuciej 217 A (III) General'noj Assamblei OON ot 10 dekabrya 1948 goda. Dostupno po ssylke: https://www.un.org/ru/documents/decl conv/declarations/declhr.shtml
- 2. Kankunskie dogovorennosti, Dostupno po ssylke: https://unfccc.int/resource/docs/2010/cop16/eng/07a01.pdf
- 3. Konvenciya o likvidacii vsekh form diskriminacii v otnoshenii zhenshchin, Prinyata rezolyuciej 34/180 General'noj Assamblei ot 18.12.1979 g. Dostupno po ssylke: https://www.un.org/ru/documents/decl_conv/conventions/cedaw.shtml
- 4. Obshchaya rekomendaciya №37 o gendernyh aspektah snizheniya riska bedstvij v usloviyah izmeneniya klimata, CEDAW/C/GC/37. Opublikovano 13.03.2018. Dostupno po ssylke: https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/treatybodyexternal/Download.aspx?symbolno =CEDAW%2FC%2FGC%2F37&Lang=ru
- 5. Osushchestvlenie Limskoj programmy raboty po gendernym voprosam i ee plana dejstvij po gendernym voprosam, FCCC/SBI/2019/15, 8.10.2019 g. Dostupno po ssylke: https://unfccc.int/sites/default/files/resource/sbi2019 15R.pdf
- 6. Parizhskoe Soglashenie. Dostupno po ssylke: https://unfccc.int/files/meetings/paris_nov_2015/application/pdf/paris_agreement_rus sian_.pdf
- 7. Prava cheloveka: izlozheniya faktov*. № 38 CHasto zadavaemye voprosy o pravah cheloveka i izmenenii klimata. Dostupno po ssylke: https://www.ohchr.org/sites/default/files/2021-09/Fact%20Sheet%2038%20FAQs%20on%20HR%20and%20CC R 0.pdf
- 8. Solncev, A.M. Zashchita ekologicheskih prav cheloveka: ucheb. posobie / A.M. Solncev. M.: RUDN, 2012. 334 s.
- 9. Addressing poverty, UNFPA-UNICEF GLOBAL PROGRAMME TO END CHILD MARRIAGE, 2020. Dostupno po ssylke: https://www.unicef.org/media/111391/file/Child-marriage-country-profile-Nepal-2021.pdf
- 10. Africa: Women are behind 80 percent of continent's food production. All Africa, 31 Oct 2009. Dostupno po ssylke: https://reliefweb.int/report/world/africa-women-are-behind-80-percent-continents-food-production
- 11. Bali Action Plan 13. Dostupno po ssylke: https://unfccc.int/files/meetings/cop_13/application/pdf/cp_bali_action.pdf
- 12. Bureau of International Labor Affairs, 2016 Finding on the worst forms of child labor. Dostupno po ssylke: https://www.dol.gov/sites/dolgov/files/ILAB/child_labor_reports/tda2016/Haiti2016 Report.pdf
- 13. Burkina Faso: Integrated rural development projects in Seguenega and Dori Departments A.I.D. Projects impact evaluation report No. 61 (Document Number

- PN-AAL-080), 4.3.12 Women's Participation , U.S. Agency for International Development May 1986. Dostupno po ssylke: https://pdf.usaid.gov/pdf_docs/PNAAL080.PDF;
- 14. Caroline Kapp, Women Underrepresented at COP27 Summit // Council on Foreign Relations (Nov. 18, 2022). Dostupno po ssylke: https://www.cfr.org/blog/women-underrepresented-cop27-summit
- 15. CEDAW Comm., Alyne Da Silva Pimentel Teixeira v. Brazil, Communication No. 17/2008. Dostupno po ssylke: https://www2.ohchr.org/english/law/docs/cedaw-c-49-d-17-2008.pdf
- 16. CEDAW Comm., General Recommendation 39 on Indigenous Women and Girls, CEDAW/C/GC/39, 26 October 2022. Dostupno po ssylke: https://www.ohchr.org/en/documents/general-comments-and-recommendations/general-recommendation-no39-2022-rights-indigeneous
- 17. CEDAW/C/GC/37: Obshchaya rekomendaciya №37 o gendernyh aspektah snizheniya riska bedstvij v usloviyah izmeneniya klimata. Opublikovano. 13 marta 2018. Dostupno po ssylke: https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/treatybodyexternal/Download.aspx?symbolno =CEDAW%2FC%2FGC%2F37&Lang=ru
- 18. Decision 21/CP.22, Gender and climate change, advance unedited version, FCCC/CP/2016/10/Add.2. Str. 61. Dostupno po ssylke: https://unfccc.int/sites/default/files/resource/docs/2016/sbi/eng/misc02.pdf
- 19. Deshpande H., The water wives // Open the Magazine, 02 Apr, 2015. Dostupno po ssylke: https://openthemagazine.com/features/india/the-water-wives/
- 20. Fiedman J., Resilience and recovery ten years after the 2004 Indian Ocean tsunami: A summary of results from the STAR project // World Bank Blog, 18.12.2014. Dostupno po ssylke: https://blogs.worldbank.org/en/impactevaluations/resilience-and-recovery-ten-years-after-2004-indian-ocean-tsunami-summary-results-star-project
- 21. Fireworks Factory of Santo Antdnio de Jesus v. Brazil. Dostupno po ssylke: https://www.corteidh.or.cr/docs/casos/articulos/seriec 407 ing.pdf
- 22. Gender CC, Gender and Climate Activities @ COPi Berlin 1995. Dostupno po ssylke: https://www.gendercc.net/genderunfccc/unfccc-conferences/berlin-1995.html
- 23. Gender Just Climate Solutions. Dostupno po ssylke: https://womengenderclimate.org/wp-content/uploads/2016/12/ENG-WGCSolutionsPublFINALWEB.pdf
- 24. General Recommendation 19 on Violence against Women, CEDAW Comm. U.N. Doc. A/47/38. Dostupno po ssylke: https://www.legaltools.org/doc/f8d998/pdf/&ved=2ahUKEwi4r8KY2dX#:~:text=Specific%20recomm endations&text=(b)%20States%20parties%20should%20ensure,should%20be%20pro vided%20for%20victims.
- 25. General recommendation No. 28 on the core obligations of States parties under article 2 of the Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination

- against Women, CEDAW/C/GC/28, 16 December 2010. Dostupno po ssylke: https://www.refworld.org/docid/4d467ea72.html
- 26. Helen Uchenna, Human Rights and Women's Disproportionate Vulnerability to Climate Change: Insights from Nigeria and Ethiopia. Dostupno possylke:
- https://www.academia.edu/92579146/Human_Rights_and_Women_s_Disproportiona te_Vulnerability_to_Climate_Change_Insights_from_Nigeria_and_Ethiopia
- 27. IMPORTANCE OF WOMEN'S PARTICIPATION IN PROTECTING ENVIRONMENT STRESSED, AS WOMEN'S COMMISSION HOLDS SECOND EXPERT PANEL DISCUSSION 06/03/2002, Press Release
- 28. WOM/1325, Commission on Status of Women, Forty-sixth Session, 6th Meeting (PM), IMPORTANCE OF WOMEN'S PARTICIPATION IN PROTECTING ENVIRONMENT STRESSED. Dostupno po ssylke: https://press.un.org/en/2002/wom1325.doc.htm
- 29. In-session workshop on gender-responsive climate policy with a focus on adaptation, capacity-building and training for delegates on gender issues, FCCC/SBI/2016/10, 15 July 2016. Dostupno po ssylke: https://unfccc.int/resource/docs/2016/sbi/eng/10.pdf
- 30. Kaijser A. & Kronsell A., Climate change through the lens of intersectionality // 23 ENVTL. POL., 41, 2014. Dostupno po ssylke: https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/09644016.2013.835203
- 31. Koohi E, Women's Participation In Environmental Management And Development Promotion Culture // The Open Access Journal of Resistive Economics (OAJRE)/Volume 3, Number 17, 2014. Published Online August 23. Dostupno po ssylke:
- https://www.researchgate.net/publication/311533595_Women's_participation_in_env ironmental management and development Promotion Culture
- 32. Kushwah P. & Khoria O., Doubly Marginalised: Women Rights in the Age of Climate Change // 25 J. Legal Ethical & Regul. Isses 1 (2022). Dostupno po ssylke: https://www.abacademies.org/articles/doubly-marginalized-women-rights-in-the-age-of-climate-change-1544-0044-25-5-230.pdf
- 33. Mishra, O.P. Crime Against Women and Juveniles // Policing Delhi: Urbanization, Crime, and Law Enforcement 2012. Dostupno po ssylke: https://academic.oup.com/book/11180/chapter-abstract/159658221?redirectedFrom=fulltext
- 34. Report of the Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights on the relationship between climate change and human rights, A/HRC/10/61, 15 January 2009. Dostupno po ssylke: https://www.refworld.org/cgibin/texis/vtx/rwmain/opendocpdf.pdf?reldoc=y&docid=49c8f6112
- 35. Report of the Special Rapporteur on the right to food, Human Rights Council Thirty-first Session Agenda item 3, A/HRC/31/51, 14.12.2015. Dostupno po ssylke: http://www.db.zs-intern.de/uploads/1457423026-Frauen.pdf
 - 36. Report on the In-Session Workshop on Gender-Responsive Climate Policy

- with a Focus on Mitigation Action and Technology Development and Transfer, 2015, UNFCCC. Dostupno po ssylke: https://www.uncclearn.org/wp-content/uploads/library/unfccc23092015.pdf
- 37. The Green Belt Movement, osnovano v 1977 godu. Dostupno po ssylke: http://www.greenbeltmovement.org/who-we-are/our-history
- 38. Uganda Talks Climate The public understanding of climate change, The BBC world Service Trust. Dostupno po ssylke: https://assets.publishing.service.gov.uk/media/57a08b09e5274a31e000091c/11-Uganda-Talks-Climate.pdf
- 39. UN Women, GENDER EQUALITY: WOMEN'S RIGHTS IN REVIEW: 25 YEARS AFTER BEUING 2-23 (2020). Dostupno po ssylke: https://www.unwomen.org/sites/default/files/Headquarters/Attachments/Sections/Lib rary/Publications/2020/Gender-equality-Womens-rights-in-review-en.pdf
- 40. United Nations Office for Disaster Risk Reduction, Global assessment report on disaster risk reduction 2015. Dostupno po ssylke: https://www.undrr.org/publication/global-assessment-report-disaster-risk-reduction-2015
- 41. United Nations Security Council Resolution 1325 (S/RES/1325), on Women, Peace, and Security, was adopted unanimously by the UN Security Council on 31 October 2000 https://www.un.org/womenwatch/osagi/wps/
- 42. Vikki Davies, Women produce up to 80% of food in developing countries, 2023. Dostupno po ssylke: https://fooddigital.com/articles/women-produce-up-to-80-of-food-in-developing-countries
- 43. Women and Gender Constituency (WGC). Dostupno po ssylke: https://unfccc.int/playground-20/level-2/level-3/women-and-gender-constituency-and-the-climate-technology-center-and-network
- 44. Women Gender Constituency, Position Paper on the 2015 New Climate Agreement, 1 June 2015. Dostupno po ssylke: https://womengenderclimate.org/wp-content/uploads/2015/06/WGC FINAL 1June.pdf